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知县清 爱家乡 

李峥嵘 

一、热爱家乡就要了解家乡 

1941 年 2 月 25 日，贵州省政府开会研究把下江县、永从县合并，从两个县的县名中各取末尾一个字来组成新的县名，

永从的从和下江的江，这就是从江县县名的由来。当年的 7 月 1 日，从江县正式成立，和党的生日同一天，很好记。从江县

建县已经有 74 周年了，在 1958 年的时候曾经撤销过从江县，把从江县并入榕江县， 1961 年又恢复从江县。 

（一）了解从江地形的特点 

从江最高的地方是位于秀塘乡境内的元头界峰，海拔有 1670 米，最低的地方在庆云乡的平校村，海拔只有 145 米，这也

是贵州省海拔第二低的点，贵州省海拔最低的地方在黎平。那么，高的地方很高，矮的地方又很矮，落差大，所以从江陡坡多，

坝子的面积占总面积还不到 2 ％。像这种地形开路很难，而且也很不利于生产劳作，我们这地方的农民是非常非常辛苦的。 

（二）了解从江气候的特点 

从江年平均气温 13 .8 一 18.7 ℃ ，气候温和，雨水多，空气湿度大，加上山高坡陡，因此从江的气候有“一山有四季，

十里不同天”之说。这种气候特点使得从江低海拔的地方夏天很闷热，气温要高出贵阳、凯里好几度。当然从江也有凉爽的地

方，都在高坡。 

二、热爱家乡就要为家乡而骄傲 

（一）从江的生态好 

从江空气好，这是大家都能感受得到的，尤其是你到外地去一段时间以后又回来感受更深。这主要是因为我们的森林面积

大，没有污染工业。现在全国的森林覆盖率是 21 . 63 % ，贵州省的森林覆盖率是 48 % ，我们从江已经达到了 68 , 24 ％。

树林多，氧气多，空气肯定就特别新鲜，我们生活在一个大氧吧，有很多人跟我们开玩笑说，来到从江都醉氧了。还有我们喝

的水，水质很好，尤其是到光辉乡那些地方去，河水清亮亮的，像矿泉水一样，可以捧起来直接喝。很多地方以前不重视生态

环境的保护，只重视抓工业，生态环境被破坏严重，空气被污染了，空气里有毒，大家整天都担心雾霆对身体的危害，出门戴

口罩，在家里不敢开窗子。水被污染了，不敢喝。土地也被污染了，种出来的东西不敢吃。在我们从江哪里用得着去担心这些

问题？空气、水、食物是人生存的最基本的条件，连这个最基本的条件都没有了，即使再有钱也没有好的身体去享受，那又有

什么用呢？为了解决生态环境面临的严峻形势，党的十八大提出要建设天蓝、地绿、水清的美丽中国这么一个奋斗目标。想一

想，我们从江人真的是好幸福，我们一直都是生活在天蓝、地绿、水清、气净的生态天堂里，过去是，现在也还是，以后会更

好。 

（二）从江是中国香猪之乡 

农业部认定中国有两个香猪原产地，一个是广西的巴马，再就是我们从江，恰好我们两个县都是长寿之乡。香猪比普通猪

的猪肉品质好，而从江香猪又是中国七个类别香猪中品质最好的，以讲我们从江香猪是极品猪、中老大。从江香猪也被称为“承”，
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也就‘，神奇的猪”的意思，是世界上成熟最早、体型最小、最营养保健的猪，是国家级的保护畜种，目前我们国家的保护畜

种大概有一百三十多种。从江香猪不仅好吃，而．且还有减肥、保养血管的功效，更厉害的是从江香猪内脏的大小和内部的结

构以及 ONA 和人最接近。医学界正在探索研究在从江香猪的身上来培植人体器官的供体，也就是说今后可以用香猪的内脏移植

给有需要的病人。现在还在研究当中，一旦成功，从江香猪对人类的贡献就更大了。 

（三）从江的香禾是世界珍稀稻种 

糯米饭下腌鱼、腌肉或者是配烤肉和拌酸菜，是不是特别好吃？我经常吃。用从江香禾糯蒸出来的糯米饭有“一家蒸饭百

家香”之说，是我们当地农民千百年来自行繁育出来的本土稻种，农业部要求我们从江要保护好这个稻种，绝不能让它消失。

过去从江的糯米有三十多个品种，有点可惜的是有一些稻种已经绝种了。 

（四）从江是中国优质桩柑之乡 

从江是贵州省柑橘主产区，产量占全省的近十分之一。从江的碰柑和沙田袖都是农业部的部优产品，名气很大，曾经在泰

国曼谷获得过金奖，让几万户农民脱贫致富，是有名的致富果。 

除了香猪、香禾、碰柑之外，从江还有几种农产品也很受外地人的欢迎。我们的本地鸡，本地鸭、本地牛、朝天椒、大叶

韭菜、玻璃青菜、水蔗菜、苦马菜等，还有大叶芜姜，我在贵阳听一个专门搞蔬菜批发的老板讲过，他发现从江的大叶芜姜很

香、很独特，特别适合用来做烧烤的锅底，可惜从江种植的量不大。 

（五）从江是民族文化资源的宝库和旅游胜地 

因为过去的封闭，虽说经济社会比发达的地方落后了很多，但不幸中的万幸是，我们的少数民族文化没有受到外面文化的

冲击，为人类保留下很多珍贵的民族文化遗产。这些丰富的民族文化资源体现在民族村寨、民族建筑、民族习俗、民族服饰、

民族歌舞、民族节日、民族信仰、民间手工技艺等。 

（六）从江是长寿之乡 

2009 年我们从江被评为“贵州省长寿之乡”，全省只有 10 个县获此殊荣。贵州省唯一的一对百岁夫妻就在我们从江。 2010 

年去世的 114 岁的高务虽老人曾被评为中国的八大女寿星之一， 2014 年 1 飞 6 岁老人廖老榜是贵州省最长寿老人，现在我

们还健在的百岁老人有 29 人， 90 岁以上老人有 464 人，目前从江正在参评国家级的长寿之乡。’‘长寿之乡”这张牌子是可

以大做文章的。我们从江有这么多百岁老人，今后我们也可以像广西巴马县那样把长寿做成品牌产业，卖空气、卖水、卖我们

的农产品，吸引更多的长寿追寻者来从江旅游。 

（七）从江是全球重要农业文化遗产保护地 

在田里种谷子，又养鱼养鸭，我们从古代以来就这么做的。大家可能想不到，因为这样一种最常见的传统的生产方式，我

们从江县就被联合国纳进了全球重要农业文化遗产保护地，和世界非物质文化遗产一样都是世界级的牌子。在全世界我们是第

十六个保护地，在中国我们是第四个保护地，以后全世界也只有一百个保护地，能被选中，从江真是很了不起！为什么选中我

们呢？是因为我们这种古老传统的种养模式，在今天看来恰好是最科学、最安全的生产模式。 

（八）从江是全国双拥模范县 
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20 世纪从江人武部就出了个全国有名的模范，他叫吴新春，因为对老百姓特别好，被老百姓称为“苗侗人民的好儿子”，

被毛主席称为“人民的好战士”，被昆明军区授予“坚强的无产阶级革命战士”荣誉称号。他的故事被创作成歌曲和小人书在全

国传播。新时期我们从江的驻从官兵继承光荣的传统，在抢险救灾、保护人民生命财产安全和支持地方群众生产发展上也作了

积极的贡献。贵州省只有 8 个全国双拥模范县，从江是其中之一，而且连续四次都评上，这是非常少有的。这张牌子充分肯定

了从江千部群众的政治素质，肯定了军队在我们从江的作为。 

从江过去很贫穷落后，现在贵州省有 48 个国家级贫困县，从江是其中之一。 2014 年，全国城镇人口人均可支配收入是 

28847 元，贵州省是 22548 元，从江是 18951 元，全国的农民人均纯收入是 9892 元，贵州省是 6671 元，从江是 5364 元，

从数据上来看，差距很大。 

三、热爱家乡，就要正视家乡的贫穷 

拿着金饭碗过着穷日子，不是我们从江的干部群众不想发展，而是有很多原因的，但、最主要的是交通不方便和人口的文

化素质低。从江曾经具有贵州省交通史上的四个里程碑，贵州省实现县县通公路，区这通公路、结束国道．上摆渡的历史、乡

乡通公路，这四个句号都是在从江画上的。民间有句话“要致富先修路”，路都不通，从江人出去困难，外面人进来也困难，信

息不通、物流也不通，当然，从江的经济发展就受到极大的制约。再就是从江人的文化素质普遍低。即便到今天，从江的教育

在黔东南州都还是落后的，我们每年考上大学的人数比不上人口不如从江多的县。’‘治贫先治愚”，这就是为什么这十几年来，

县委、县政府下大力气抓教育的重要原因，要想改变一个地方贫困落后的面貌，必须先从教育抓起，把人 D 的文化素质提高上

来了，再谈建设就容易得多。 

过去“穷”，现在“穷”，并不代表我们从江永远都要穷下去。过去想都不敢想的高速公路和高铁都开通了，绝大部分的村

寨也都通公路了，过去制约我们发展的瓶颈交通状说改变了，我们和周边发达地方的距离拉近了。国家对我们贫困地区的教育

工作也越来越重视，教学条件不断完善，读书不要钱，还有伙食补助，教育事业取得长足发展，人口的文化素质得到较大的提

升。今年 4 月份，省政府批准设立贵州省侗乡大健康创新区，核心范围是洛香镇、贯洞镇和黎平的肇兴，这是贵州省首个以民

族文化旅游和大健康产业深度融合的示范区。这一决定，标志着我们从江进入省里重点支持的地区。 

（作者单位：中共从江县委宣传部） 


